

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
17 de septiembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

Saltó el primero

EL ACUERDO SE TERMINÓ...

¡Saltó el primero! Reza la sentencia popular que "quien pega primero pega dos veces". La renuncia de ADOLFO BONILLA GÓMEZ a la Secretaría del Campo (SECAMPO) no sorprende, a leguas se veía. El político de Fresnillo se adelantó a ROBERTO LUÉVANO RUIZ (SEDESOL) y a CARLOS PEÑA BADILLO (IZEA) poco podrán hacer. Estos últimos podrán ser candidatos a gobernador, pero en otra ocasión. Pegó primero FITO.

Aquel acuerdo que había entre los aspirantes del PRI a no pronunciarse (FITO, ROBERTO, CARLOS y CLAUDIA), terminó, por lo menos, desde hace un par de semanas. Y desde luego, el exfuncionario se ubicó por encima de CLAUDIA ANAYA MOTA. Creo que ADOLFO trae la venia del gobernador.

La Senadora nunca aparece con TELLO.

Dicho de otra manera, para evitar señalamientos y denuncias del uso de recursos públicos, ADOLFO BONILLA determinó entregarle la renuncia al gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, quien, 24 horas antes había declarado: "quien quiera ser candidato que entregue su renuncia". FITO le tomó la palabra.

PRIMERO EL PRI, LUEGO LA ALIANZA

Ya nadie duda, que BONILLA GÓMEZ será el candidato a gobernador del PRI, para luego, si se da la alianza con el PAN, PRD y MC, abanderar el proyecto. Desde luego, los otros partidos "opositores" están en la dinámica de ir juntos. La consigna primero es el proyecto político, luego el candidato.

Pero FITO trae los consensos.

Hace un par de días, los dirigentes estatales NOEMÍ BERENICE LUNA AYALA (PAN) y FELIPE ÁLVAREZ CALDERÓN (MC) reconocían al priista (FITO) como a un político serio y preparando. Aclaración: los otros partidos también tienen sus candidatos, pero quieren vender caro su amor. Sólo es cuestión de tiempo.

A lo que pretendo llegar, es que, con la renuncia de ADOLFO BONILLA GÓMEZ a SECAMPO ya saltó el primero de los aspirantes en pos de una candidatura gobernador y casi, casi de una alianza. Por eso, la sentencia que "quien pega primero pega dos veces". Por eso saltó primero. Al tiempo. Al tiempo.

SEMANAS DE NEGOCIACIÓN

Ya sin la presión de ser funcionario público, sin que lo señalen de usar el recurso público para su difusión y, con el convencimiento que "ya se decidió" a ganar la gubernatura, ADOLFO BONILLA dio el primer golpe. Pero faltarán muchos rounds más. La batalla apenas comenzará.

Así las cosas, el primero en saltar de todos los que se escuchan fue el político de Fresnillo. Ahora la pregunta que brota ¿dónde está DAVID MONREAL ÁVILA? Así como van las cosas, también no hay duda, que son altas las posibilidades que el próximo gobernador de Zacatecas lo aporte El Mineral.

Otro más. Otro más.

En resumen, poco a poco se van acomodando las calabazas. FITO ya se decidió.

¿Quién sigue de los otros partidos?

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszlc](https://twitter.com/gerardoszlc)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

¿Y la glosa?

GLOSA.- Después del Cuarto Informe de actividades del gobernador Alejandro Tello Cristerna, debe de venir en el mes de octubre la glosa del mismo, en el que desfilará cada uno de los funcionarios por la Legislatura para, finalmente y como es tradición, no quedar en nada.

CAMBIOS.- Y este año será particularmente no quedar en nada, porque los cambios en el gabinete del gobernador Alejandro Tello permitirán cuestionar a funcionarios que ya no están y rendir poco en la rendición de cuentas a los que ahora están.

SEDUZAC.- Cómo cuestionar a María de Lourdes de la Rosa Vázquez por lo que todo el año hizo la anterior secretaria, Gema Alejandrina Mercado Sánchez, a pesar de que era la Subsecretaria de Educación Básica, y cuando su responsabilidad se limitaba a un nivel educativo.

SECAMPO.- Cómo exigir a Jesús Vallejo Díaz, quien queda al frente de la Secretaría del Campo, lo que haya dejado pendiente Adolfo Bonilla Gómez, quien salió de la dependencia para buscar la candidatura del Partido Revolucionario Institucional a gobernador del estado.

EXPERIENCIA.- Ello, debido a que Jesús Vallejo fue apenas designado como interino durante tres semanas, aún no permanente, de la dependencia, ello, a pesar de que ya ha estado en distintas áreas en la Secampo.

CURRÍCULA.- Jesús Vallejo Díaz es Ingeniero Agrónomo Fitotecnista (no fitobonillista), egresado de la Facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de Tamaulipas; se ha desempeñado durante 43 años ininterrumpidos en el servicio público estatal y federal, en dependencias como la Secampo y las extintas secretarías de Agricultura y Recursos Hidráulicos (SARH), y la de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa).

SEGURIDAD.- Cómo exigirle al nuevo secretario de Seguridad Pública, Arturo López Bazán, por los números que se dejan en este rubro en la entidad, que apuntan a que pudiera ser el año más violento de la historia de la entidad, cuando apenas va llegando.

CORRUPCIÓN.- O cómo exigir resultados en materia de corrupción a la nueva secretaria de la Función Pública, Gabriela Rodríguez, cuando apenas se va a empapar de los expedientes que deja la funcionaria que sale del cargo.

REUNIONES.- Definitivamente, los diputados sabían de los que salieron de qué pie cojean, pero con los que llegan deberán de hacer reuniones de cortesía y reconocimiento de los temas, ya que resultados aún no podrán mostrar, y menos cuando el periodo del que se tratará será el que comprende el Informe de Gobierno.

LUCIMIENTO.- De por sí, hay diputados que están esperando esta época para cuestionar, y más ahora que ha iniciado el proceso electoral, para lucimiento personal, y ahora resulta que a quienes conocían y podían cuestionarles las fugas y riñas en el Cereso, o si los programas se entregaba alguien que quería ser gobernador, o si los resultados en materia de lucha contra la corrupción no son los ideales, o si el sistema educativo no es el ideal, ya no estarán y ahora tendrán que hablar de los que ya se fueron, y eso esperando que en los días que vienen no haya más cambios.

mail: cjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Se construyen alianzas electorales

En los tiempos difíciles y críticos como los que ahora se viven, ALEJANDRO TELLO no puede dejar de lado la responsabilidad que tiene de opinar y decidir al seno de su partido, no puede renunciar a su comandancia frente a la histórica batalla que viene en 2021 por la sucesión gubernamental, sobre todo cuando los adversarios son ideológicamente antipodas, que con radicalismo construyen su cuarta transformación, y que podría significar no sólo el aniquilamiento político, sino la destrucción de lo hecho, porque así están consignados a hacer historia.

Los adversarios morenistas pretenden la destrucción total de lo edificado por la Revolución y a partir de las ruinas, levantar la cuarta transformación, un cambio que los priistas califican de retroceso y que no estarán dispuestos a aceptar, porque creen en la evolución del sistema político y democrático, y con sus aliados del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, están dispuestos a sostener y fortalecer.

Por lo pronto, en el proceso interno del Partido Revolucionario Institucional, ya se registró un cambio de aspirantes a la candidatura a gobernador; el primer priista ALEJANDRO TELLO dio su primera opinión y ADOLFO BONILLA GÓMEZ y CLAUDIA ANAYA MOTA han llegado vivos a celebrar la Independencia. En el caso de FITO, sería la primera vez que un miembro del gabinete salte a la candidatura o CLAUDIA sería la primera Senadora en alcanzar la maravillosa oportunidad. Son dos valiosos y notables zacatecanos que están en manos de la dirigencia nacional que lidera ALEJANDRO MORENO y sin duda, el exgobernador MIGUEL ALONSO REYES será preguntado y opinará, aunque todavía TELLO asumirá la responsabilidad del voto de calidad y tomar la gran decisión. Es el sistema que en el PRI no ha cambiado.

A TELLO CRISTERNA le asiste la razón cuando afirma que el PRI es el único partido que tiene una estructura real, lo que palpa y comprueba cuando recorre los municipios: el PRI está en todos los municipios, y otros institutos políticos no tienen esa presencia, y las encuestas que le dan el triunfo en 2021 al Morena, PT y Verde, no le asustan ni le sorprenden y menos le incomodan, "son encuestas que han dejado de ser útiles, porque todos sabemos que son de quienes las pagan y la única encuesta que vale, es la del 6 de junio." De manera que, si el PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano acuerdan ir juntos, entonces las cosas cambiarán, será una contienda de poder a poder, una elección de pronóstico reservado.

Ya se ha demostrado, el PRI es un partido político capaz de sobreponerse al infortunio, a vencer adversidades; y su fuerza está presente, latente y se reaviva. Es pues, capaz de prevalecer por encima de cualquier amenaza, desafío o reto, ahora desde el tan llevado y traído poder del avasallante Movimiento de Regeneración Nacional, el Morena, que hoy, aquí y allá, exhibe dispersión, fracturas y tremenda división.

LOS ALIADOS DEL PRI SE DEFINEN

Los acercamientos y entendimientos entre GUSTAVO URIBE del PRI; NOEMÍ BERENICE LUNA, del PAN; ARTURO ORTIZ MÉNDEZ, del PRD; y FELIPE ÁLVAREZ, del Movimiento Ciudadano, continúan hacia la concreción y han abierto sendas con sus propuestas hacia la conformación de un vigoroso programa de gobierno, y desde luego, aportan los nombres de los precandidatos que habrán de medirse: la Senadora CLAUDIA ANAYA y el Secretario ADOLFO BONILLA, del PRI; el diputado PEDRO MARTÍNEZ y el cantante MARCO FLORES por Acción Nacional; el alcalde MIGUEL TORRES, del PRD; y JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ, líder nacional en el Movimiento Ciudadano. Las cartas sobre la mesa y un programa en ciernes. Listos para entrar a la batalla.



Saúl Alfonso Hurtado

Tarjetas de Crédito: Dolor de Cabeza

La tarjeta de crédito bancaria presenta mayor número de quejas en la Condusef, Unidad de Atención a Usuarios Zacatecas. Los conceptos refieren a consumos y transferencias electrónicas no recodidas, falta de actualización al buró de crédito, solicitudes de cancelación de plásticos no atendidas por los bancos y disposiciones en cajero automático que los usuarios no realizaron.

Un análisis realizado por el Organismo sobre las principales reclamaciones y asesorías que se atienden en el Estado, destacan que en el sector de Banca Múltiple, se concentró el 55.6% del total de los asuntos, con 601 controversias, seguido de las Sociedades de Información Crediticia con el 16.7% (180 asuntos).

Durante enero-julio de 2020, la CONDUSEF llevó a cabo 1,080 controversias en defensa de las personas usuarias de productos y servicios financieros de la entidad, lo que significó una disminución de 63.3% respecto al mismo periodo de 2019; gran parte de esta tendencia ha sido reflejo de los efectos por la contingencia provocada por el COVID-19, acentuándose aún más a finales del mes de marzo, debido a la suspensión temporal de la atención personalizada en las UAU, en virtud de las medidas adoptadas en materia de salud.

No obstante, lo anterior, la Dependencia Federal implementó un Portal de Queja Electrónica para que las y los usuarios de este estado, puedan presentar sus quejas, sin importar el día y la hora, relacionadas con Instituciones Financieras de 13 sectores: Afores, Bancos, Aseguradoras, Burós de Crédito, SOFOMES, SOFIPOS, SOCAPS, etc., derivadas de cualquier producto y causa, en atención a las medidas de Sana Distancia.

De estas controversias, el 86.6% se atendieron vía Gestión Electrónica, proceso amigable que tiene establecida esta Comisión Nacional con las entidades financieras. Del total de las controversias iniciadas en el estado de Zacatecas durante 2020, el 23.9% fueron presentadas por las personas adultas mayores, lo que sig-

nificó un aumento de 2.9 puntos porcentuales respecto al mismo periodo de 2019 (21.0%).

Finalmente, las principales causas por las cuales se presentaron las controversias en el estado fueron: Actualización de historial crediticio no realizada con 125 asuntos, Solicitud de cancelación de producto o servicio no atendida y/o no aplicada con 118, Consumos no reconocidos con 66, Transferencia electrónica no reconocida con 63 y Disposición de efectivo en cajero automático no reconocida por el Usuario, cliente y/o socio con 58, que en conjunto representaron el 39.8% del total.



Yarsinio García Ortiz

Qué sé de justicia Electoral

La “nueva” normalidad a la que nos estamos enfrentando ha modificado de gran manera la forma en que se llevan a cabo las relaciones y la vida social y ahora, aun cuando pudiere parecer poco creíble, entramos a la época de las fiestas patrias con la necesidad de mantener las medidas de distanciamiento social.

En esta época de festividades es común que muchas personas expresen su orgullo nacional y exhiban los símbolos nacionales en automóviles y hogares y, si bien, es parte del ánimo festivo y por supuesto que ante los tiempos difíciles es necesario tener motivos para expresar alegría, vale la pena reflexionar sobre su significado.

En la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno nacionales, únicamente se hace una descripción gráfica de tales símbolos y sobre las características que deberán de cumplir, sin hacer alguna referencia a su significado.

En fechas recientes, la Secretaría de Educación Pública ha publicado una monografía, en la cual indica que el águila representa al pueblo mexicano, la serpiente a los enemigos de México dominados por el águila, el nopal los retos a enfrentar, las ramas de encino y laurel el martirio y victoria de los mexicanos y la unión es representada por el lazo tricolor.

Así, conforme a la postura oficial, podemos ver que la simbología del Escudo se encamina a representar la lucha del pueblo y su desarrollo, y estos son acordes a las enseñanzas cívicas que, a quienes hemos recibido nuestra instrucción en el sistema educativo nacional, nos han inculcado.

En otro aspecto, consideramos que los símbolos patrios también son una representación de los ideales y aspiraciones del pueblo mexicano y de sus instituciones.

Efectivamente, podemos estimar que los símbolos patrios son una representación gráfica de los valores y principios que se plasman en la Constitución y las leyes, y que da vida, fuerza y justificación a sus instituciones.

Esto es así, pues conforme la Constitución, se justifica la existencia de las instituciones que integran el Estado Mexicano por las necesidades de la población, y de cierta forma son una expresión de la lucha histórica que se ha tenido; por ejemplo, la institución del juicio de amparo nace de la necesidad de contar con una defensa de los derechos ante las autoridades, y el poder judicial, como su depositario, tiene la responsabilidad de garantizar su efectividad.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Roberto no quiere dejar la Sedesol "hasta que lleguen los tiempos"

Aunque **Fito Bonilla** ya renunció a la Secampo para entrar de fondo a sus aspiraciones de ser gobernador, **Roberto Luévano** no se deja presionar y quiere permanecer como titular de la Secretaría de Desarrollo Social, "hasta que lleguen los tiempos". Antes que nada, dice, tiene un compromiso con



ROBERTO LUÉVANO,
secretario del Campo.

Zacatecas para combatir la pobreza y una de sus metas es reducir notablemente los indicadores de marginación. Está dedicado a sus funciones en la secretaría, pero no se ha bajado de su caballo. La semana pasada platicó con el dirigente nacional **Alito Moreno** que calificó "como un primer acercamiento". El jueves supuestamente iría Bonilla y la senadora **Claudia Anaya** y para la próxima semana citarían, a los cuatro aspirantes (ya con **Carlos Peña**) para definir los mecanismos de designación del candidato, si es encuesta, votación de consejeros u otro método.

Urgencia alimentaria

La pandemia del Coronavirus dejó crisis para unos y oportunidades para otros. Para que el secretario de Desarrollo Social, **Roberto Luévano**, pueda repartir 76 mil 433 despensas, el gobierno de **Tello** pagó 12 millones de pesos. No hubo licitación con el argumento de que se trataba de una emergencia y las compras se tenían que hacer de inmediato. La empresa favorecida fue Dominus Messico, que ganó contratos millonarios en otros estados del país para repartir despensas. Zacatecas las consiguió o más baratas o más sencillas (unos 156 pesos), ya que en Coahuila o Tabasco no bajaban de 300 por unidad.

Compromisos

Desde hace meses, dicen, hubo un compromiso con **Enrique Flores** para que asumiera la titularidad de Secampo, una vez que se fuera **Fito Bonilla**. Y este, a su vez va haciendo compromisos. Ayer estuvo con expresidentes del PRI: **Juan Carlos Lozano**, **Memo Ulloa**, **Felipe Ramírez**, entre otros, pidiéndoles respaldo para su proyecto. Para empezar a medir el terreno, hoy el dirigente actual **Gustavo Uribe** y el secretario de Organización, **Efraín Chávez**, tienen reunión en el comité nacional en México. Al de Pinos le exigirán cuentas del trabajo en sus estructuras, que aseguran han estado haciendo, junto con una estrategia para retener la gubernatura. Gustavo y su clan nunca han perdido en Pinos y por eso le reconocen ciertas cualidades como estrategia.

Competencias

Hay dificultades en el proyecto de **David Monreal** para limar asperezas y conciliar con el líder **Beto Anaya** y los altos mandos del PT. Los distanciamientos entre petistas y monrealistas vienen desde los cambios de bancada del senador

Ricardo Monreal, en su periodo anterior. Y esas grillas entre ambos grupos pretenden ser capitalizadas por algunos aspirantes del PT en Zacatecas para ser ellos quienes encabecen las negociaciones.

El Plan

El alcalde de Zacatecas, **Ulises Mejía**; el senador **José Narro** y **El Oso Medina** esperan que se haga una encuesta en los próximos meses encaminada a definir al mejor prospecto de Morena para encabezar el proyecto en el estado. Esa encuesta se tendría que hacer independientemente quién llegue a la dirigencia nacional, aunque como ocurre en la 4T la última palabra la tendrá el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Ganan en Fresnillo

En general, la rifa de boletos del avión presidencial (en el que no se ganaban el avión) fue una especie de Teletón subsidiado o boteo por parte de Gobierno Federal, y una estupidez la de comprar 500 millones de pesos en boletos para los hospitales en lugar de darles directamente los recursos. Pero al menos el Hospital del ISSSTE Fresnillo resultó beneficiado, con 20 millones de pesos que ganan en la rifa. El gobernador **Tello** y el alcalde **Saúl**

Monreal celebraron al cachito ganador.

AMLO no se puede deshacer del avión presidencial, pero por lo menos ya ayudó a El Mineral.

Salida emotiva

Generó mucha tristeza la salida de **Paula Rey Ortiz** de la Secretaría de la Función Pública.



PAULA REY,
extitular de la Función Pública.

El día de su salida no faltaron quienes

lloraron, caras tristes y demás. El coordinador administrativo **Juan Carlos Pérez** pidió un aplauso para la exfuncionaria y resultó en ovaciones muy prolongadas. Aunque había presiones, como en otras dependencias, la salida de **Ortiz Medina** sí se debió a cuestiones de carácter personal que le impedían a la ahora exfuncionaria mantenerse en el cargo.

Runrunazos

Los que andan en el proyecto Torres21 apenas empiezan. El alcalde de Villanueva, **Miguel Torres**, tiene el apoyo de panistas que no le ven por ningún lado posibilidades al diputado **Pedro Martínez**. Tendría el respaldo de alcaldes del Distrito federal 2, como **Miguel Varela** de Tlaltenango. * **Lupe Correa**, diputado local por el distrito de Tlaltenango, tiene derecho a la reelección, pero dice no se obsesiona con el cargo. La candidatura la compite con Varela y en el PRI con **Marco Vinicio Flores**, pero si no se da, dice puede vivir de la iniciativa privada. Impedían a la ahora exfuncionaria mantenerse en el cargo. Impedían a la ahora exfuncionaria mantenerse en el cargo.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Apariencia y realidad

El gobernador zacatecano **Alejandro Tello** es regular para tirar la piedra y muy malo para esconder la mano; su línea de conducta política es la tradicional: dice una cosa y hace exactamente lo contrario, con la diferencia respecto a sus antecesores que el mismo se delata como lo hace en una entrevista concedida a un diario local dónde al mismo tiempo que jura que se mantendrá respetuoso del proceso electoral expresa su deseo de que vayan en alianza MC, PAN, PRD Y PRI, con cuyos dirigentes ha mantenido comunicación en auspicio a ese "deseo". Lejos está de comprender su responsabilidad de preservar el orden y la limpieza en la contienda que se avecina, pero no solamente le queda grande la conducción institucional que le corresponde, también luce impotente para ser eficaz cabeza de facción ante la creciente pérdida de cohesión en el PRI, partido que hacía gala de disciplina en otros tiempos para diferenciarse de la izquierda y su acostumbrada conflictiva interna.

El desenlace de las elecciones locales es impredecible. Es notorio el hartazgo ciudadano con la corrupción sistémica, hartazgo enfrentado al menú de aspirantes portadores del continuismo, distante de la estrategia contra la corrupción que hoy dirige la vida de la República; estrategia que acaba de dar mostrar enorme respaldo social con la exitosa recolección de firmas ciudadanas para enjuiciar a los expresidentes sin que la clase política moviera un dedo, aun buena parte de los que se ostentan de la #Cuarta Transformación.

El continuismo tiene "Plan A" Plan B" "C," "D", por lo menos. Unos suspiran por el dedazo local otros por el federal, por eso no articulan propuestas concretas y sus porristas no divulgan méritos concretos de su respectivo andar por el servicio público, solo lugares comunes.

Gallos del continuismo

El "Plan A" del continuismo: **Adolfo Bonilla** renuncia anticipadamente a reflectores inherentes al cargo, se

explica en mi opinión, por la urgencia de compensar la incapacidad de liderazgo cohesivo del gobernador y, que el candidato deberá de resolver pactando, tendiendo puentes y restaurando heridas entre políticos alterados por la sensación del "ahora o nunca", después vendrá el tortuoso proceso de compartir plurinominales con los que Tello desea ver junto al PRI. La debilidad de esta fuerza no requiere de mayor análisis cuando la proclama el propio gobernador a ocho columnas.

El "Plan B" del continuismo: **David Monreal**, enfrenta las consecuencias de decisiones políticas que le complican aún más el panorama; **Beto Anaya**, el líder del PT le hizo saber cuándo accedió a recibirlo a instancias del diputado **Femat**, que no era opción para el PT al que dejó de súbito para contender por Morena cuando éste perdió temporalmente el registro en las elecciones de 2015 después de que durante los cuatro años anteriores el PT arrojó sus esfuerzos por la candidatura. De ese modo, en el actual momento político, el "Plan B" resiente los efectos de jugar contra Morena en las elecciones de 2015 para obtener el registro definitivo y después dejar colgados de la brocha a sus aliados para jugar como externo por Morena; su hermano **Ricardo** no puede ser puente con **Anaya** dado el antecedente de que accede a una diputación federal para antes de tomar protesta asumir la coordinación de

Movimiento Ciudadano a instancias de **Dante Delgado**. La expectativa de que el Partido Verde participe como aliado de Morena es muy endeble, la contundencia del rechazo de la militancia eliminó el tema del debate y si alguien lo revive el rechazo resonará con más fuerza.

El mal hábito de no distinguir ente apariencia y realidad motiva que en política no haya sorpresas, sino sorprendidos.

La agenda nacional

Vivimos un momento caracterizado por el predominio abrumador de la agenda nacional sobre las agendas locales; la atención colectiva está pendiente del conjunto de procesos de cambio y del conjunto de procesos de resistencia al cambio. La tensión entre lo viejo y lo nuevo tendrá su reflejo en cada estado, distrito y municipio y un gran porcentaje de los que emitirán el voto lo harán motivados por su identificación con las transformaciones o por su oposición a las mismas; lo malo es que nuestra clase política local con el gobernador al frente, nos anota en la resistencia al cambio por omisión o por acción, tal circunstancia nos empuja más al inmovilismo, al atraso en todos los órdenes

Cada estado tiene particularidades; Zacatecas ha tenido buenas épocas, pero tenemos dos décadas padeciendo "chapulinismo".

¿1810 O 1821?

Ricardo González* 

Las preguntas podrían aumentar con algunas variables, por ejemplo podríamos agregar 1808 en cuestión de años, y sobre los días el 15, 16 y 27 de septiembre.

Lo cierto es que la historia es como un cuerda que se va trenzando con hilos delgados, algunos hilos pierden el inicio y se prolonga hasta perderlos en el futuro.

Esos pequeños hilos son los actores que se han desarrollado en la historia y han dejado su marca en ella, también son las pasiones, filias, fobias de cada individuo, otros hilos son los contextos físicos, culturales, sociales, climáticos.

De esa forma se va haciendo más complejo el pasado de la humanidad.

En cuanto toca nuestros orígenes nacionales, pasa que la historia contada en la primaria se queda ahí para siempre, el grueso de la población no llega a escuchar sucesos más complejos que dieron forma al proceso de Independencia; haré un breve rescate de ellos.

La crisis de 1808. Napoleón invade España y corona a su hermano José como rey. En varios ayuntamientos americanos como el de México, Buenos Aires y Santiago comienzan movimientos para desconocer a ese rey.

En 1810 una junta provisional convoca las cortes que se reunirían durante cuatro años en la ciudad de Cádiz, en la parte más al sur de Andalucía, tratando de alejar a los representantes de los ejércitos de Napoleón.

Las cortes de Cádiz promulgaron en 1812 una constitución apodada "La Pepa" por ser presentada el día de San José, en la cual se plasman las ideas de representantes de todo el imperio español, desde la Alta California, hasta la Patagonia.

Cuando el maestro universitario llamado Miguel Hidalgo, venido a menos por representar obras de teatro prohibidas en la época, comienza el movimiento insurgente el rey era José Bonaparte.

Entre el 1808 y el 1813 hay una obediencia de facto al gobierno napoleónico,

aunque no fue total. Fue un acátese, pero no se cumplía.

En 1814 se convierte en el primer rey español bajo estos preceptos constitucionales Fernando VII, el heredero legal del trono, aunque nunca lo reconoce el texto de Cádiz.

Entre 1814 a 1820 comienza a restaurar el régimen absolutista y sigue aplicando las llamadas Reformas Borbónicas, las cuales en esencia, querían recaudar más impuestos de las colonias americanas.

Fue ahí cuando la mayoría de criollos cambiaron de bandera y los ejércitos realistas se convirtieron junto con los rebeldes. Guerrero en el ejército trigarante, que tomó la ciudad de México un 27 de septiembre de 1821.

Además, recordemos las castas, los derechos de los nacidos en España eran superiores a los de los criollos, a su vez, estos superiores de los mestizos, indios y negros.

*Profesor UAZ

CACHITOS // POR WUISHO

El cachito que recibió Fresnillo



El cachito que recibió Tello



AMLO ganará

Eduardo Ruiz-Healy* 

Está de acuerdo o no con que las autoridades competentes, de acuerdo a las leyes y procedimientos aplicables, investiguen y en su caso sancionen la presunta comisión de delitos por parte de los ex presidentes, Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Fournier y Enrique Peña Nieto; antes, durante y después de sus respectivas gestiones?.

Esta es la pregunta que a través de una consulta popular desea el presidente Andrés Manuel López Obrador que contestemos los mexicanos.

Sin embargo, de acuerdo con el Artículo 26 de la Ley Federal de Consulta Popular, para que esa consulta se realice la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) deberá: "a) Resolver sobre la constitucionalidad de la materia de la consulta popular y revisar que la pregunta derive directamente de la materia de la consulta; no sea tendenciosa

o contenga juicios de valor; emplee lenguaje neutro, sencillo y comprensible, y produzca una respuesta categórica en sentido positivo o negativo. b) Realizar las modificaciones conducentes a la pregunta, a fin de garantizar que la misma sea congruente con la materia de la consulta y cumpla con los criterios enunciados en el inciso anterior. c) Notificar a la Cámara de origen su resolución dentro de las veinticuatro horas siguientes a que la emita".

La notificación de la SCJN deberá recibirla el Senado, que en la cámara que le envió la propuesta de AMLO, en un plazo de 20 días a partir del martes pasado.

Para resolver el asunto, la SCJN deberá, antes que nada determinar que la consulta no viola el Artículo 3 de la Constitución, que establece: "No podrán ser objeto de consulta popular la restricción de los derechos humanos reconocidos por esta Constitución; los principios consagrados en el

artículo 40 de la misma; la materia electoral; los ingresos y gastos del Estado; la seguridad nacional y la organización, funcionamiento y disciplina de la Fuerza Armada permanente".

Cualquier decisión de la SCJN será inapelable.

En caso de que solo modifique el texto de la pregunta, tanto el presidente como el Congreso deberán aceptar ese cambio y proceder a realizar la consulta en los términos que señalan la Constitución y la Ley Federal de Consulta Popular.

Si la SCJN rechaza la consulta por considerarla violatoria de la Constitución, al Senado no le quedará otra que mandar la solicitud de AMLO al archivo.

Y si aprueba el texto, esta se podrá realizar, de nuevo de acuerdo a la ley.

Ahora bien, decidan lo que decidan los ministros, Andrés Manuel resultará el vencedor ante los ojos de sus seguidores.

*Twitter: @ruizhealy

Urge un plan de reactivación

Alejandro Moreno* 

El ama de casa, el empresario, el taxista y la profesionalista saben que la situación económica de México requiere de acciones extraordinarias. El nivel de afectación por la pandemia, pero también de acciones como la cancelación de proyectos de la magnitud de un aeropuerto internacional y una planta cervecera, exigen que los responsables de la conducción económica del país diseñen políticas públicas que incentiven las micro, pequeñas, medianas y grandes empresas. De otra forma, México permanecerá estancado en la recesión, en la pobreza y en la infelicidad.

No es momento de políticas económicas inerciales, sino de acciones efectivas.

El principio básico de la economía consiste en la generación de valor y nueva riqueza, que comúnmente se cuantifica en ingreso nacional a través del producto Interno Bruto (PIB) y

a partir de él tiene lugar el ciclo consistente en tres etapas: generación de ingreso, distribución y gasto del valor y la riqueza.

Ese ciclo es el que da vida a todo sistema económico, y es justamente el que está dañado en nuestro país: en su primera fase (de generación de ingreso) por la pandemia del Covid-19 y en la tercera (relativa a la asignación o reinversión) por parte del gobierno de Morena.

Hasta el año 2018 México tenía la undécima economía más grande del mundo, lo cual representaba una mayor capacidad para crear empleos, diversificar oportunidades y aminorar las desigualdades; propósitos que se veían potenciados al ser el decimoquinto exportador mundial y la segunda economía más grande de Latinoamérica. El reto se centraba en la distribución cada vez más igualitaria de la riqueza.

Pero dichas clasificaciones son cosas del ayer, pues nuestro

país caerá varios lugares debido al deterioro del sistema económico.

De aprobarse el paquete económico para el año fiscal 2021 en los términos planteados por la Secretaría de Hacienda, estaremos frente a una realidad que golpeará a todos los mexicanos.

Estamos hablando de que hasta el momento México es el país de América Latina con la previsión más negativa, en la que no hay T-MEC que valga ante una caída económica que podría ser de dos dígitos.

Las y los legisladores priistas han expresado su preocupación por el contenido del paquete económico, en el cual es evidente una contradicción de fondo: se reconoce que la economía mundial está muy mal, pero se dice que a México le va a ir "requeté bien".

*Presidente Nacional del PRI

El informe de los informes

José Napoleón García*

Como dicta la norma, cada año, el buen gobernante rinde cuentas al pueblo gobernado. Hasta este punto la ley es clara.

Sin embargo, también cada año se llenan las calles de lonas y espectaculares, así como los anuncios en radio y televisión, todo alusivo a los logros superfluos de cada gobernante. Que si el gobernador va a hacer la autopista a Aguascalientes, que si el presidente municipal de Guadalupe se viste de policía para la foto, o el presidente municipal de Zacatecas ya regaló despensas y cubrebocas.

Y qué decir de los grandes banquetes ofrecidos a los muy distinguidos invitados al Informe de Gobierno, la tradición de rendir cuentas terminó siendo muy costosa para los gobernados.

Este año, el estado, los municipios y los ciudadanos en general nos ahorramos el inútil gasto que es realizar el evento del Informe de Gobierno, obligados, claro, por la pandemia del Covid-19.

Tan solo el año pasado, el informe del gobernador Alejandro Tello nos costó 1 millón 437 mil pesos, y el informe de los presidentes municipales de Río Grande 80 mil pesos, Ojo-caliente 175 mil, Zacatecas 200

mil, Villa de Cos 253 mil, Jerez 352 mil, y hablando de palabras mayores, Fresnillo 710 mil, mientras que el príncipe de Guadalupe 1 millón de pesos bien invertidos, pues hubo cena y sombrillas de recuerdo para todos los invitados.

Juntando la suma del costo de los Informes del Gobernador y de solo siete de los municipios, se gastaron 4 millones 207 mil pesos en 2019.

Un verdadero despilfarro, en aras de informar a los ciudadanos.

Este año, por razones sanitarias, los informes se dieron de manera virtual, lo cual nos deja ver que, para gobernar y rendir cuentas al pueblo, no se necesita de parafernalia y grandes gastos, se necesita de soluciones prácticas y austeras.

Cómo dato para tener en cuenta, el senador Ricardo Monreal; visionario, ya desde el año pasado dio su informe de manera virtual en una transmisión de Facebook, con total austeridad, aunque después no repararía en gastos para hacer acto de presencia en cuantos informes lo invitaron los senadores en diferentes estados.

*Twitter: @napollooo

SÍ ALIANZAS // POR LEÓN



Son tiempos difíciles para una política impredecible; salir en defensa de la política y de los políticos es tan complicado que todas las precauciones parecen pocas, en más de una ocasión he dedicado varias líneas a la necesidad de reivindicar la política con un nuevo, transitar a de la política tradicional a esquemas de conversación pública.

Es necesario, avanzar en una colaboración y corresponsabilidad plena de los actores involucrados, de todos, porque la participación tenemos el ingrediente insoslayable de un verdadero ejercicio de la política.

Retomo este tema, porque la rendición del Cuarto Informe de Gobierno del titular del Ejecutivo, Alejandro Tello Cristerna es un momento idóneo para ejemplificar que la gobernanza arroja buenos resultados y nos permite poner valor a los aspectos positivos de la política.

Un proyecto de convivencia colectiva buscando recomponer la desgastada relación entre la administración estatal y los ciudadanos, así como con los municipios y los poderes públicos fue el que se planteó desde el inicio de esta administración estatal, y hemos visto resultados, prueba de ello es la encuesta nacional de percepción de los gobiernos estatales realizada por Arias Consultores al mes de julio de 2020 y el ranking de Gobernadores según su nivel de aprobación, Alejandro Tello Cristerna se encuentra en la cuarta posición mejor evaluada.

Y es que los resultados obtenidos son sumamente relevantes y fundamentalmente reconocidos por la ciudadanía, aún y con todas las adversidades que se han tenido que sortear, lo que habla de que el ingenio, el talento, la capacidad y la proactividad y en administración pública, como en todas las actividades humanas juega un papel fundamental, máxime ante la vorágine de

Conversación pública y el 4to Informe de Gobierno

MARCO VINICIO FLORES
GUERRERO*

cambios que hemos vivido en este año 2020, provocado por la emergencia sanitaria ante el Covid 19.

La visión impulsada de gobierno abierto, impulsada por la administración estatal ha permitido generar sinergias no sólo en materia de infraestructura, sino particularmente donde la colaboración ciudadana es fundamental, como es la transparencia, rendición de cuentas, seguridad pública, la atención y prevención de la salud, así como la promoción y generación del empleo.

Esos modelos de diálogo con la ciudadanía han permitido avanzar en temas sentidos de la sociedad como las finanzas sanas, tópicos que si no son vistosos de manera inmediata, son centrales para el futuro de nuestro estado, muestra de ello, es que las calificadoras han refrendado la evaluación crediticia.

Asimismo, en materia de transparencia, se logró pasar del lugar 27 al 6º lugar nacional en el Índice de Calidad de la Información, de acuerdo a la evaluación de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

La búsqueda del principio de máxima transparencia en el manejo de los recursos nos permitió pasar del lugar 27 al 6º lugar nacional en el Índice de Calidad de

la Información (ICI), mismo que evalúa la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Estos dos temas, salud financiera y control del gasto, así como transparencia, son parte esencial del gobierno abierto que de igual forma estamos buscando implementar desde nuestra llegada al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC). Con un diálogo abierto y en el reconocimiento de que todos los actores tienen que aportar a la solución de la problemática que aqueja el instituto, hemos impulsado la conversación pública.

La racionalidad de la discusión, poniendo en el centro la sostenibilidad del sistema de pensiones es un motor de cambio que estamos sembrando para cosechar buenos resultados y en ese tenor, es de reconocer el trabajo y compromiso del gobernador del estado, reflejado en este Cuarto Informe al precisar que pese a las dificultades financieras no se ha dejado de pagar ninguna pensión o jubilación.

En su Informe el gobernador Alejandro Tello, en esta lógica señaló con claridad los pasos que estamos dando en corresponsabilidad con todos los actores, como lo es un profundo proceso de transformación positiva del ISSSTEZAC, que va desde reingeniería administrativa y medidas de austeridad en el gasto, hasta la necesidad de adoptar acciones correctivas identificadas por el proceso de auditoría la que se sometió el Instituto.

Finalmente, este Cuarto Informe de Gobierno es un ejercicio de reflexión sobre procesos de transparencia, rendición de cuentas y fianzas sanas, dimensión central de un gobierno abierto y de modelos de conversación pública, que de manera conjunta podremos consolidar de la mano del uso eficiente de las tecnologías. ■

*Director General del ISSSTEZAC

Privatización de los servicios públicos y de las ganancias, socialización de las pérdidas, quebrantos y endeudamientos, ilegitimidad de origen, fraudes electorales y violencia paramilitar para sostener el sistema de explotación.

El neoliberalismo es la corrupción en sí misma, la corrupción del esencial humanismo, la devaluación del elemental principio de la vida y, la prevalencia del más fuerte por medio de la fuerza bruta y de un sistema "sofisticado" de antivales que justifican un cínico andamiaje jurídico-económico de extracción natural y de explotación humana.

La "democracia liberal" es el sistema político que legitima al capitalismo... y la "democracia participativa" es el mecanismo, el anti virus, que dentro del "mismo juego democrático", deslegitima esa explotación y genera resistencia.

La democracia participativa no es un método propiamente revolucionario dado que es un mecanismo de reequilibrio de la propia democracia, es pues un mecanismo que ayuda a que se mantenga el sistema, a que no se rompa.

En algunos casos extraordinarios, pero muy extraordinarios, la democracia participativa con organización popular logra revertir los procesos de explotación y reivindicar conquistas sociales y derechos humanos, esto no es poca cosa si las valoraciones las hacemos en el rango de lo posible y más, si humanizamos las posibles diferentes consecuencias de "participar" y resistir en el margen de lo factible, o de "no participar" y esperar el momento

de la real revolución, las diferencias son de vida o muerte para muchas personas.

De que nosotros "participemos" en la consulta para enjuiciar políticamente al modelo político-económico neoliberal, personificado en México

Juicio popular al impopular modelo neoliberal

"Con la consulta popular, aunque simbólica, la ruptura con el régimen de corrupción será tajante".

HUGO ALATORRE SUÁREZ DEL REAL

por los ex presidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña, dependerán las PEQUEÑAS grandes diferencias en las políticas públicas que se aplicarán en las próximas décadas y de eso dependerán las condiciones de vida y la vida misma de amplios sectores de la población.

La importancia del juicio "popular" no es por las consecuencias jurídicas personalísimas que implicarían para los expresidentes, eso es lo de menos, su importancia es política y tendría una trascendencia FUNDACIONAL, una participación amplia que condene políticamente al régimen neoliberal, sería una especie de "Congreso Constituyente Masivo" que siendo un acto preponderantemente político, tendría también, consecuencias jurídicas y económicas.

Cualquier Docto en teoría del Estado y más aún, un Juris Docto (si de verdad es Docto), comprende perfectamente que las leyes y el derecho no comienzan y terminan en sí mismas.

La ley es abstracta, es una mera representación de la realidad, pero no es la realidad. El derecho representa (de forma abstracta) los principios, valores y tradiciones de una sociedad y muy parti-

cularmente, representa en un tiempo determinado la CORRELACIÓN DE FUERZAS POLÍTICAS de esos principios, valores y tradiciones.

La consulta popular EVIDENCIARÁ de forma apoteósica el masivo rechazo al corrupto neoliberalismo y eso, por supuesto que traerá como consecuencias cambios económicos y jurídicos, de los cuales el encarcelamiento físico de los expresidentes será la consecuencia menos relevante.

Es precisamente de la consulta popular de donde podría justificarse un nuevo Constituyente y todo lo que eso implicaría.

El juicio "popular" a los expresidentes (la consulta) sería la ruptura con el régimen anterior, que la institucional transición electoral de 2018 objetivamente no podía materializar.

En este momento no está en juego la transición del mando militar, ni del mando institucional, ni la legitimación internacional del actual régimen... y a diferencia del régimen de "La Revolución", NO se carece de legitimidad democrática electoral, pero también, a diferencia del régimen de La Revolución, aquí no hubo un derrocamiento militar, no hubo una ruptura institucional objetiva de ningún tipo.

Con las limitantes de no ser una transición violenta y con las ventajas de ser una transición pacífica, la punta de la pirámide militar y civil han cambiado, pero, para que el cambio de régimen tome un claro camino de consolidación tiene que haber un quiebre profundo, que eminentemente sería político.

Aunque simbólica, con una masiva consulta popular la ruptura con el régimen de corrupción será tajante, por eso es pertinente. ■

Nos leemos en la próxima.

Twitter: @cerrodelabuja

Lamento mucho que un importante número de mexicanos solamente recordemos lo grande que es nuestra Patria el 16 de Septiembre en que celebramos la independencia de nuestro amado país. Ya desde el 15 se organizan comidas tradicionales, tequilas, karaokes y todo lo que según nosotros es digno de celebrar que ya no vivimos bajo el yugo de España y que somos libres y soberanos. Mentiras más profundas no hay. En lo tocante a la soberanía estamos a lo que ordene papá gobierno gringo, siempre hemos sido sumisos a sus embates y solo Pancho Villa ha tenido los suficientes para enfrentarlos, de ahí en más, pecamos de diplomáticos y agachones. Para muestra, tenemos 55 mexicanos esperando la pena de muerte en los Estados Unidos, el último que asesinaron fue el guanajuatense Rubén Ramírez Cárdenas acusado de secuestrar, violar y asesinar a una prima, delitos que siempre negó haber cometido; un día antes de la ejecución se despidió de su madre, de sus hermanos y sus hijos, le dan de cenar lo que pida como una acción de buena voluntad y, finalmente lo matan por inyección letal en noviembre de 2017. Al respecto, imploraron el Gobierno de México, la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos y las Naciones Unidas; al Gobierno de Huntsville, Texas le valió madre y lo asesinaron. Así pasará seguramente con los otros 55. ¡Viva México! El tema de mis hermanos indígenas en el país, se refleja en una serie de agravios históricos: no hay estrategias para que accedan a una educación de calidad, condenándolos a seguir en la pobreza, la marginación y la desesperanza, para ellos no hay ofertas de empleo, ni salarios dignos, ni una vivienda decorosa o acceso a servicios médicos eficientes, todo lo anterior, constituyen Derechos Humanos Fundamentales pisoteados en contra de ellos, pues son tra-

¡Viva México! Nada que festejar

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

tados como mexicanos de cuarta, siendo que de acuerdo con el Artículo 2º Constitucional, están en nuestro país desde antes de tener la desgracia de que nos conquistaran los españoles. De acuerdo con el Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación, los indígenas son el grupo de población más discriminados por su forma de hablar o vestir y, porque vienen del pueblo, siendo víctimas de insultos o maltrato. Según la información publicada en La Jornada el día 8 a agosto de 2018, en las encuestas sobre Discriminación (Edis-CDMX), las personas de la Ciudad de México señalaron que en 10.7 por ciento de los casos, las maneras como se les discrimina es: "criticar su forma de vestir" y en 8.9% por "su forma de hablar", mientras en 7.9% de los casos "no los aceptan por ser indígenas" y en 4.7% "se burlan de ellos", siendo las menciones espontáneas de discriminación "por su dialecto", "les dicen indios", "los insultan", "por su cultura" o "los agreden verbalmente". La pobreza más persistente en la República se da entre la población indígena, cuyo futuro resulta incierto, sin cambios de fondo y con afectación intergeneracional. ¡Viva México! En

materia de inseguridad, las cifras no bajan, no me explico cómo el gobierno del oscuro Felipe Calderón permitió que la delincuencia organizada declarara una guerra sin fin contra el mismo pueblo contando con el beneplácito de un buen número de políticos e integrantes de las fuerzas de seguridad que debieran protegernos y que han lucrado con el dolor y la vida de la población de México. Cómo podemos festejar la independencia cuando estamos sumidos en el miedo y en el dolor, sin crecimiento económico, sin posibilidades de progreso y, para colmo, la oposición política temerosa de los niveles de aceptación del Presidente Andrés Manuel López Obrador, ha diseñado una estrategia de división, de encono y de exaltación de los múltiples errores cometidos por la actual administración; me da la impresión de que son capaces de generar más muertes con tal de opacar lo hecho hasta ahora en materia de seguridad. Sobre este rubro, crece la percepción de inseguridad al 73.4% en comparación a Diciembre de 2019 donde se tenía un 72.9% lo que significa que el grupo de población de 18 años y más, advierte que vivir en su ciudad es inseguro. En este fallido estado de Derecho, no comprendo cómo festejan si hasta en las celebraciones nos pueden cargar o matar. ¡Viva México! Finalmente y, por un par de días nos hemos sentido nuevamente mexicanos, con bigote y toda la cosa, ojalá que nuestras cuerdas vocales estallaran gritando y defendiendo realmente nuestra Patria, limitando la participación de los extranjeros y poniendo fin a la pobreza, a la discriminación de nuestros hermanos indígenas y al saqueo de nuestros recursos naturales. ■

*Docente-investigador de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ
alvarogarciaderecho2020@gmail.com

Hay dos tipos de pasajes importantes de la historia, los que concierne a decisiones de estado o de mercado, tomadas por unos cuantos hombres poderosos, y los que marchan al compás del gran consenso, acompañando los deseos o miedos del pueblo. Claro, ningún evento que se aquilate como histórico puede suceder de forma aislada, tanto en las salas de guerra de la CIA o en Wall Street, las desgraciadas decisiones que se tomen irán a impactar de alguna manera la región más apartada de Mazapil, ese es un ejemplo normal del ejercicio vertical del poder, y esa es la gran diferencia con el enorme grupo de los otros pasajes históricos sobre los que quisiera hablar un poco, los que marchan al compás del pueblo o son de espíritu ciudadano.

La expropiación petrolera, por ejemplo, pudo darse gracias a cierta configuración mundial ventajosa, dónde México le llevaba posición ventajosa en el ajedrez a los abusivos vecinos del norte, más eso no fue todo, falta sumar la gran formación y habilidad del gobierno de Lázaro Cárdenas y, lo más importante que define este periodo: el inmenso apoyo popular que se había logrado forjar. Es este último elemento el que derrumba y erige imperios. El gran consenso puede ser alcanzado mediante la represión, mediante la manipulación, mediante el chantaje, mediante el miedo, etc., pero también puede ser alcanzado mediante la educación y la organización social, ahí sigue estando una de las grandes lecciones de uno de los mejores presidentes que ha tenido el país.

Probablemente los lectores asiduos ya sepan hacia dónde voy el día de hoy. Que la gente haya decidido volcarse en apoyo a la venta de los boletos en un momento tan complicado no es poca cosa, que la gente haya decidido participar para la recolección de firmas para el juicio a expresidentes en esa misma semana, tampoco es dato menor, pero que los resultados en ambos ejercicios

■ Nueva República

La historia es nuestra

Algún día América tendrá una voz de continente, una voz de pueblo unido. Una voz que será respetada y oída; porque será la voz de pueblos dueños de su propio destino.

Salvador Allende Gossens

ÓSCAR NOVELLA MACÍAS

hayamos superado por mucho las expectativas en México que enfrenta severos problemas con la pandemia mundial y el desempleo que ésta misma nos trajo, eso definitivamente está marcando una línea importante en el gobierno de AMLO y en el futuro de México.

Mientras todos los conocidos y amigos (como buenos mexicanos) me saturaban el Whatsapp con la pregunta que más se hizo los últimos días: "¿dónde puedo encontrar boletos del avión?", yo no dejaba de pensar en las puertas importantes que una cooperación ciudadana como ésta puede abrir. A pesar de la campaña negra orquestada por la oposición en contra de esta rifa, a pesar de todas las acusaciones de diversa índole, y a pesar del precio elevado del boleto, la gente estuvo dispuesta a respaldar una iniciativa gubernamental que requería no sólo la lucha por la opinión pú-

blica, sino una inversión más o menos importante en un momento económico delicado. No hace falta pensar mucho para extrapolar el ejercicio a instancias como CFE y PEMEX, que tan desesperadamente requieren liquidez, y el principal obstáculo para adquirirlo con la inversión hormiga es la confianza de los ciudadanos, pues bien, ayer los ciudadanos dieron un golpe en la mesa anunciando que vamos todos a poner el hombro.

Es por lo anterior que considero los eventos de la pasada semana eventos de peso histórico, pues no hubo una campaña para empujar la opinión pública, sencillamente hubo una explicación somera en los órganos de comunicación oficial, de ahí, la sociedad fue la que se encargó de reproducir la información, todo ello en medio de la otra que sí fue una contracampaña de la oposición y que pedía a los ciudadanos algo increíblemente fácil de hacer: "no firmen, no compren". La respuesta fue contundente, dificultad económica agregada, dificultad de desplazamiento agregada, intento de mangoneo de la opinión pública agregado, la gente decidió decir "sí" al proyecto que estamos construyendo en comunidad.

Finalmente, las burocracias de la 4T hicieron su parte ante un infierno logístico que les pedía recabar dos millones de firmas en una semana, estuvieron al nivel que se esperaba, pero los verdaderos hacedores de la 4T hace tiempo no son las estructuras organizadas de los partidos, los más comprometidos hacedores de la 4T siguen siendo los ciudadanos, han mostrado una y otra vez mediante hechos que la determinación de sacar adelante el proyecto va en serio, y de nuevo, yo no podría estar más feliz ante estos hechos, pues me recuerdan ese que es uno de mis pasajes favoritos de la historia mexicana, eso que recuperamos en 1938 no sólo fue el petróleo, fue la certeza (misma que nos empuja ahora) de que sólo el pueblo puede dar legitimidad a un gobierno, y sólo un gobierno legítimo puede defender la soberanía de su país. ■

El Mirador de Heródoto

Septiembre: espíritu e identidad universitaria

“La Universidad Autónoma de Zacatecas goza de legitimidad debido a su base ética, a los importantes objetivos que persigue y a su propia razón de ser”.
EMH, 27 de agosto 2015

UZIEL GUTIÉRREZ DE LA ISLA*

La misión de la BUAZ tiene, entre otras características, la orientación a “preservar y ennoblecer los valores universitarios”, a través de acciones que contemplan la difusión de su historia, tradiciones, símbolos, aspiraciones, prácticas cotidianas, resultados académicos, y todo aquello que conforme su ser y quehacer, con la finalidad de forjar un sentimiento de identidad, unidad y orgullo de pertenencia al interior de la comunidad universitaria, así como una educación integral. Como parte de las efemérides de septiembre hay una fecha conmemorativa debemos guardar con apego al espíritu de nuestra institucionalidad.

El Artículo 4 del Estatuto General de la Universidad Autónoma de Zacatecas, aprobado el 19 de septiembre de 2007, establece lo siguiente: “La Universidad contará con un himno, un escudo y un lema oficiales, mismos que aprobará y reglamentará el Consejo Universitario, y que deberán registrarse en las instancias correspondientes. En cuanto al escudo y lema, su uso será obligatorio en toda la documentación oficial. Las Áreas y las Unidades Académicas podrán contar con sus propios emblemas, aprobados por sus respectivos Consejos, los que nunca se utilizarán en sustitución del escudo oficial”.

Para acercarnos a esta conmemoración recordaré algunos antecedentes: en septiembre de 2005, en el transcurso del rectorado de Alfredo Femat Bañuelos, se emitieron las convocatorias para la creación del himno y lema universitarios; a la par, se realizaría la actualización del escudo institucional. A mi mente llegan los recuerdos del ambiente institucional que se vivía en esa etapa histórica de nuestro entorno. Recién inaugurado el Campus UAZ Siglo XXI y puesto en marcha el programa académico con una estructura propia para promover la unidad y el espíritu de superación integral en la comunidad, se respiraba un ambiente de esperanza en los esfuerzos realizados desde el rectorado de Rogelio Cárdenas y su equipo de administración. Nombres como Antonio Rocamontes, Francisco Luna Pacheco, Felipe Pescador, Raquel Jiménez, Carmelita Aceves, Alfonso Vázquez, y Carlos Girón Sifuentes (qepd), entre otros muchos, lideraban proyectos académicos, arquitectónicos y organizacionales en los que se incluían los de identidad.

Eran tiempos de terregales en los espacios recién inaugurados, sin agua; muchas veces, alumbrados por lámparas de mano en horas tempranas o de noche; pero poco importaban las carencias, se estaba construyendo la nueva ruta de la institución educativa más importante del estado y en muchos aspectos, modelo a nivel nacional. Esa era la motivación del día a día.

Sí, con todas sus arideces y desengaños, extrañamos aquellas épocas de reuniones de los directores de las unidades académicas y sus administrativos en el desarrollo del nuevo modelo académico

y sus anexos filosóficos, y naturalmente políticos, desde el punto de vista universitarios; las acaloradas discusiones en sesiones interminables para lograr los documentos que tuvieran los objetivos mejor afinados y de contundencia en pro de formar mejores profesionistas, ciudadanos a la altura del prometedor siglo XXI y más.

Ese fue el caldo de cultivo en el que surgieron los emblemas identitarios que hoy nos rigen: himno, lema y el nuevo escudo. Recuerdo con grato afecto la inquietud de Carlos Ulises Girón Sifuentes —con quien yo trabajaba en ese tiempo a su muy particular estilo de las 9 p. m. a las 2 o 3 a. m.—, que al margen de la convocatoria se propuso la institucionalización de la bandera y sus colores: azul, que representa la lealtad, la inteligencia y la verdad; blanco, como símbolo de la luz, la pureza y la perfección; y el oro, figurando la fortaleza, el ímpetu y la voluntad. Son valores que deben ser el ambiente en la atmósfera académica y cultural, pues impulsan a los universitarios a la superación continua. Por cierto, sigue pendiente su reconocimiento oficial por el Honorable Consejo Universitario.

Con relación al himno, el ganador del certamen fue el docente universitario Pablo Parga Parga, autor de la letra; el autor de la música fue Manuel Cervantes Mascorro (qepd), de amplia trayectoria musical. Reconocer en el himno el lema institucional “Forjemos el futuro con el arte, la ciencia y desarrollo cultural” debería ser el corolario de todo discurso, la premisa de todo documento emitido y, sobre todo, el espíritu con que los universitarios desarrollen sus actividades.

Imposible olvidar aquella presentación del póster oficial del himno, el 23 de mayo de 2006, en el foyer del teatro Calderón. Pablo Parga Parga, después del evento, firmó decenas de documentos que hoy lucen como recuerdo fedatario en las paredes y antenas de las oficinas de muchos administrativos universitarios. Y qué decir de la presentación oficial en el informe rectoral del mismo año, en el que el coro de universitarios lo interpretó magníficamente, dirigido por Alfonso Vázquez Sosa.

Conocer el significado de cada verso de nuestro himno nos acerca a la esencia del ser y quehacer universitario, fortalece nuestra voluntad, nos imprime deseo de servicio, nos hace mejores ciudadanos. Difundir estos emblemas es una actividad insoslayable; es una obligación que debiera estar institucionalizada, a través del seminario de Historia e identidad en los cursos de inducción, en los propedéuticos, en los inicios de cada semestre, de cada congreso, taller y actividad de índole universitaria.

Así se observa el mundo desde El Mirador de Heródoto. ■

*Cronista de la UAZ
uzielgi@hotmail.com
cronica.universitaria@uaz.edu.mx

Los enredos redituables de la 4T

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

Alguna vez escuche que “en Política, lo que cuesta dinero sale barato”. Me dio escalofrío y por supuesto me tomó días asimilarla. Después de mucho cavilarlo, entendí que cuando se tiene y se dispone a modo y a discreción del presupuesto público, el dinero no es ningún impedimento para lograr determinado fin. Otra frase polémica: “el fin justifica los medios”. ¿Cuántas atrocidades se han cometido en nuestro país bajo estas premisas? Cientos, miles tal vez.

El gobierno tiene la obligación de darle a los ciudadanos, mediante el Estado de bienestar, mejores condiciones de vida. Esto está sustentado en la Constitución, pero como muchas otras cosas y temas, es letra muerta. Una parte importante de la constitución sufre el sueño de los justos y es un ideario del deber ser, no así, del ser. Todos los derechos a los que tenemos acceso en el documento dependen y no deberían de depender, de las condiciones del gobierno, casi siempre económicas pero otras veces, administrativas. El fin es que casi siempre esos derechos, casi todos, repito, encaminados a tener una vida digna, se ven truncados porque las administraciones no cuentan con los recursos humanos ni económicos. El pueblo, como siempre se tiene que adaptar a la anomalía, hasta hacer costumbre un entorno lleno de carencias. El mejor ejemplo podrían ser los cinturones de pobreza y las ciudades dormitorio que rodean a las grandes metrópolis.

El malestar del malviviente ciudadano poco le importa a quienes gobiernan, a excepción claro, que se avecine una elección o una medición para evaluar a la administración en turno. Decía Otto Von Bismarck: “Nunca se miente más que después de una cacería, durante una guerra y antes de las elecciones”. Luego entonces, el interés vuelve a los políticos y a los gobernantes y ante la falta de resultados y de acciones, por lo menos en México, echan a andar una vieja y funesta estrategia para distraer al ciudadano de su calamidad y arrancarle de nuevo un poco de simpatía. Esta estrategia es conocida como “la caja china” y fue bautizada hasta donde yo sé, por las televisiones proclives hasta la actualidad al gobierno de la república en turno, para ocultar un hecho con otro de alto impacto. ¿les suena? Claro que sí, vivimos desde hace décadas en una constante de esta práctica, que cada seis años, como una novela “refrita” se reedita y se adapta el guion con nuevos artistas.

La puesta en escena de la rifa no rifa del avión presidencial, parece ser la más llamativa pero no la última caja china del gobierno actual. El avión es un exceso, eso no está a discusión, ningún país con los índices de pobreza como el nuestro puede traer volando en un palacio flotante a sus gobernantes. Quien lo ordenó comprar y quien no levantó la mano para evitar la compra, cometieron cuando menos, omisiones graves. AMLO hizo bien en señalar el abuso al erario y hasta ponerlo en venta, pero ahí no radica el error. El error radica en politizar el tema para ocultar una crisis en su administración en diferentes rubros y no enterarse con certeza de la situación jurídica de la aeronave. Como si fuera chiste hace unos meses, cuando la venta se le cayó por una pésima estrategia, se le ocurrió organizar una rifa entre los mexicanos, evocando el espíritu nacionalista que se mostró en la expropiación petrolera de Lázaro Cárdenas. Los primeros compradores “voluntarios” de cachitos de lotería fueron los empresarios de los diferentes ramos de este país, quienes entre la espada y la pared acudieron a palacio nacional a una cena en donde les endilgaron cientos o miles de boletos. Todos accedieron, era eso o una auditoría del SAT. De los 6 millones de boletos, hasta apenas hace un par de semanas no se llevaba ni dos terceras partes vendidas, los mexicanos no compraron los boletos por varias razones. Algunos, tal vez los más, por que \$500 pesos no los tienen para gastarlos en nada que no sea comida; y otros, los menos, porque no cayeron en la tomadura de pelo del modelo que terminó rifando todo, menos el avión. La rifa se realizó y pasó sin pena ni gloria, solo quedó en el imaginario nacional colectivo, como un triste y bochornoso capítulo.

Se anuncia con bombo y platillo la siguiente caja china: El enjuiciamiento de los Ex Presidentes, por medio de una junta popular de firmas, que ni es necesaria ni es legal, pero si popular, que al final es lo que interesa. De nuevo, millones de mexicanos agitados gritan a los cuatro vientos “justicia” por medio de este medieval método, pero no acuden a firmar. Otro fracaso más. De nuevo, debe salir el presidente a ejercer su derecho para evitar la consulta, mientras sus diputados ya le preparan una ley de amnistía para quedar bien con ambas partes, quedando mal con todos. Qué triste. ■

▷ RAYUELA

Médico zacatecano condecorado,
orgullo en la lucha contra el
Covid.



Se requiere dar un paso sustentable más allá de eso. Urge alentar la innovación porque sin ella, la educación pública quedará estancada

Educación, en el laberinto de la pandemia y la improvisación

A la Maestra Leticia Herrera, por su trabajo en prepas estatales.

La educación en Zacatecas se desplaza lastimosamente a través del laberinto pavimentado con las pesadas lozas de la improvisación, los retos no atendidos de la pandemia y por la ausencia de políticas eficaces, lo que ha conducido a la instauración de un anacrónico sistema escolar de tipo cuasi carcelario que mantiene cautivos (amarrados) en sus casas a miles de alumnos, docentes y padres de familia, moviéndose en la dinámica de los rezagos profundos en el uso de las tecnologías digitales. No existen rutas de salida ni ideas y la falta de innovación ha actualizado la obsolescencia. Eso afectará, finalmente, el desarrollo de nuestro Estado.

Ante los desafíos educativos no atendidos, derivados de la emergencia sanitaria, hará que los tradicionales problemas del desarrollo de la entidad se ahondarán, se perpetuará el estancamiento y se dispararán los niveles de pobreza. A eso se puede agregar el reconocimiento de una radiografía en Zacatecas con atrasos, como lo revelan los indicadores oficiales de eficiencia escolar (fuente SEP:19-20), previos a la pandemia, en la mayoría de los niveles, por debajo de la media nacional. Eso reprueba al Estado en la materia.

De entrada, para ilustrar esa realidad, podemos argumentar (por el momento)

Lo que se ganó fresnillo /yo



con dos datos relevantes: 1) La eficiencia del sistema educativo zacatecano se coloca en el ranking número 21 en la República, por debajo de la media nacional; y 2) El grado de escolaridad es de 9.2 grados cursados, mientras que en el país es de 9.6. Alguien ha pretendido afirmar que en ese indicador Zacatecas ya superó el promedio que existe en México, lo cual es falso, como bien lo revelan las estadísticas oficiales de la SEP, publicadas a

finales del año 2019.

Tenemos que entender que, con la pandemia —la que ha impuesto un contexto con escenarios de futuros alterados—, ha comenzado una nueva fase histórica de modelos pedagógicos de aprendizajes sociales, que reclaman de renovadas instituciones escolares. Para crearlas se requiere de innovación y de líderes académicos (autoridades) con formación y perfiles, no improvisados en la maraña de los intereses

políticos. Eso finalmente dañará a Zacatecas.

Recientemente en un estudio sobre Pandemia y Educación, el investigador de la UNAM/UNESCO, Axel Didriksson afirma que la salida ante los problemas y desafíos escolares derivados de la pandemia, no se encuentra sólo en la simple implementación digital de procesos pedagógicos, ni tampoco en la operación tecnocrática y pragmática que sigue alentando únicamente las ga-

nancias de los corporativos tecnológicos en el manejo de las redes digitales, de radio y televisión. Se requiere dar un paso sustentable más allá de eso. Urge alentar la innovación porque sin ella, la educación pública quedará estancada.

En Zacatecas el ciclo escolar 2020-2021, inició con una serie de grandes limitaciones, entre las que podemos mencionar las siguientes: 1) Ausencia de políticas públicas de apoyo extraordinario a profesores, alumnos y padres de familia para enfrentar los retos escolares; 2) Inexistentes procesos de formación docentes y acreditación de habilidades online para atender la coyuntura; 3) Profundos niveles de rezago en digitalización educativa, que nos ponen en desventaja en el ámbito nacional; 4) Carencia de programas de estímulos compensatorios al desempeño laboral de los profesores; y 5) Llegamos precedidos a este momento histórico por un sistema educativo con fuertes debilidades y bajos niveles de eficiencia escolar.

Sin contar, claro está, con la caída estrepitosa de la eficiencia en los niveles de aprovechamiento en matemáticas y lenguaje y comunicación, en educación básica, como lo mostraron los resultados de PLANEA a finales del 2019, lo que nos colocó en los últimos lugares en el país. Y qué decir de la crisis administrativa y económica que padece el programa de escuelas tiempo completo.

Destaca en todo este contexto de crisis, la entrega y profesionalismo de los maestros, los que trabajan con grandes carencias. Ellos brillan fuertemente, por su vocación.

Los rezagos educativos

A la loza que presiona en contra del desarrollo de Zacatecas se le suman los miles de zacatecanos que se encuentran en condición de rezago educativo. Es decir, de aquellas personas de 15 años o más que no han culminado sus estudios de primaria y secundaria y/o bien se encuentran en condición de analfabetas tradicionales.

Según datos de la Dirección de Prospectiva y Evaluación del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), con estadísticas del 2019, Zacatecas ocupa el sexto lugar en rezago educativo en primaria, el noveno en secundaria y el 20 en analfabetismo. Se necesita hacer un gran esfuerzo adicional para vencer los atrasos escolares ancestrales que obstaculizan la prosperidad de Zacatecas.

Racionalidad educativa

Al sistema educativo zacatecano habrá que dotarle de suficiente racionalidad académica y evitar la improvisación y su instrumentalización con fines político/partidarios, para superar las trampas que impone el actual laberinto de desafíos.



Puro Veneno

GOLONDRINAS

No por miedo, sino respeto a la ley electoral (así dijo), Fito Bonilla abandonó la Secretaría del Campo para embarcarse en la aventura de encabezar (así lo presumen) el Bloque Opositor Antimonreal, léase BOA zacatecano.

Para ello, sorprende que no sea el PRI, de Gustavo Uribe, sino la presidenta estatal del PAN, Noemí Luna, quien encabeza la labor de planchar camisas de todos colores. Ahora "compartió ideas" con Chucho Ortega, líder nacional del PRD, en el informe de Miguel Torres, alcalde de Villanueva.

En tanto, tres semanas se quedará el subsecretario de Agricultura, Jesús Vallejo, al frente de la Secampo. Todo apunta a que se prepara la llegada de Enrique Flores, hasta ahora titular del Inselcap, para que repita el encargo del que gozó (y murmuran bien) con Miguel Alonso.

MÁS CAMBIOS

A cuatro años de distancia quedó aquella frase con la que el gobernador Alejandro Tello inauguró su quinquenio: "las mismas caras nos salen caras". Y vaya que costoso resultó a la administración tanto en casos en que se hizo caso como en otros que pasaron con ojo de hormiga.

Paula Rey Ortiz salió de la Secretaría de la Función Pública y, pese a estar desde 2016, ni para despedida alcanzó. Renunció que por problemas de salud, cuentan unas serpientes; otras aseguran que ya reclamaron el puesto los tricolores.

A la oficina llegó Gabriela Rodríguez directo de las filas de la media burocracia, como para languidecer el discurso sobre el decidido combate a la corrupción. De la encomienda se conocen, según el cuarto informe, nada más y nada menos que 14 procedimientos administrativos... Ahí la llevan.

FUERA, FUERA

Las lenguas viperinas hicieron correr el chisme de que el siguiente en la lista de despedidos será Gilberto Breña, todavía titular de la SSZ. El que logró andarse en el gobierno desde con Amalia García preferiría un puesto más modesto en plena emergencia sanitaria, murmuraran los chismosos. La ilusión en el sector es que, dada la salida de Breña Cantú, llegue a liderar alguien que realmente enfrente la crisis de salud y no otro burócrata de pocos alcances, como lo señaló Morena en el Congreso, apenas cobraba fuerza la epidemia. Fue entonces que el propio subsecretario federal Hugo López-Gatell reveló que Gema Mercado, ex secretaria de Educación, era quien se llevaba las palmas en el equipo de contención en Zacatecas. Y el secretario estatal de Salud, se siguen preguntando los diputados locales.

APURADO

En los corrillos se traen de chiste a Nicolás Castañeda, pues se le ha visto en la venta informal de tiliches varios y haciendo fila en las casas de empeño para juntar una lanita que solvete sus ahora onerosos gastos en defensa legal. Resulta que los abogados que asesoran al dirigente del Partido Encuentro Social cada vez le cobran más caro por el caso de la famosa Estafá Maestra. Cuentan que a Castañeda Tejeda ya le advirtieron que se sabe que desde muy, muy arriba van sobre los responsables, en serio y con todo.

Al del PES lo acusan de tejes y manejes en la FCA, junto con el ex director Edmundo Guerrero. Pronto se sabrá si el sueño del rector Antonio Guzmán se hará realidad y se tenga castigo para los que metieron en el saco del fraude a la UAZ.



EDITORIAL

Pedro de León Mojarro

El presupuesto para el 2021 debe convertirse en el motivo de análisis, debate y acuerdos para hacerle frente a las tres grandes crisis que padecemos: la económica, la de salud y seguridad

El martes pasado conmemoramos el 210 aniversario del Grito de Independencia. Fue un grito virtual, para la televisión y las redes, venturosamente la gran mayoría nos quedamos en nuestras casas y con eso le dimos un ayudadón al sector salud porque se evitaron muchos miles de contagios de coronavirus.

Igualmente, el Día de la Independencia se llevó a cabo la multitudinaria rifa del avión presidencial, ahora sí que, citando al clásico, "haiga sido como haiga sido" el avión se rifó y varios hospitales salieron beneficiados con el premio de 20 millones de pesos.

Pasando a lo IMPOR-TANTE, más allá de la

El Grito, la rifa y lo importante

farándula, sobre la consulta para enjuiciar a los expresidentes de la República, el presupuesto para el 2021 debe convertirse en el motivo de análisis, debate y acuerdos para hacerle frente a las tres grandes crisis que padecemos: la económica, la de salud y seguridad.

Primero. Respecto a la crisis económica, lo IMPOR-TANTE es asegurar que el presupuesto se convierta en el detonante de la urgente y necesaria recuperación del empleo y esto pasa por lograr que el acuerdo que se firmó en noviembre de 2019 entre el gobierno y el

sector privado, por un monto aproximado de 800 mil millones de pesos se haga realidad.

Este acuerdo registraba en principio 66 obras, de las cuales hasta ahorita están en proceso para el próximo 2021 sólo 17. Esto es muestra clara o de la desconfianza de los inversionistas o de la ineficiencia del equipo del presidente, para el caso es lo mismo, lo lamentable es que seguimos estancados.

El presupuesto que está por aprobarse debe contemplar una partida importante de recursos, aunque se aumente el déficit presupues-

tal, de manera temporal, para rescatar y promover el empleo vía las MIPYMES. Esta medida significaría tomar el ejemplo del presidente Roosevelt que implementó en la crisis de 1929 para generar empleo con extraordinarios resultados para los Estados Unidos. Los diputados tienen la palabra y la responsabilidad.

Segundo. En materia de salud, las cosas no están bien; podrían estar peor, es cierto, pero el INSABI no termina de nacer; la pandemia más allá de las ocurrencias y los datos de López Gatell, no ha sido domada y

la amenaza del coronavirus es de grandes proporciones.

Situación que exige sensibilidad para tomar en cuenta la propuesta de los ex secretarios de salud, quienes con la mayor buena fe, no hay duda, la proponen, para enfrentar de manera diferente, sin incrementar el gasto, la pandemia.

A la vez, pactar con apego al espíritu de la Federación que la Constitución consagra en su Artículo 40, con los gobiernos estatales, para que de manera descentralizada y desconcentrada se atienda la salud universal para todas y todos los mexicanos.

Tercero. En el tema de la inseguridad, la estrategia del gobierno parece acertada. La decisión de marcar la raya entre el gobierno y la delincuencia era la medida urgente y ésta ya se tomó.

Ahora lo que es imperativo es el acuerdo de la Guardia Nacional como rectora de la estrategia de seguridad en las 260 regiones que tienen ubicadas, con los gobiernos estatales y municipales, para hacer un frente común, respetando las características de cada una de estas regiones.

*Coordinador Estatal del Movimiento Ruta 5



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe
Andrade Haro

¿Usted también quiere bronca, lambiscón? No porque me apoye crea que es respetuoso de la paridad y el género. Lo he visto como dirige sus miradas lascivas a las mujeres de Centaury 45

Crónicas del espacio (06–2020)

Ésta es una de tantas historias, de unos viajeros intergalácticos que, nada más por escapar de las broncas del mundanal mundo, decidieron irse a recorrer el espacio. Pinches gachos.

La nave USS Tribilín ingresa al taller para revisión, antes de salir a checar las elecciones en Andrómeda V.

—Comandante Heliodoro Mireles: Y por favor que le den su sopleteada a los mofles y una checada a los frenos que en el último viaje ya nos la andábamos partiendo con un cometa. Y ahí de cuates que le echen aceite a los catres que rechinan muy gacho.

—Ingeniero Clemente Mondragón: Ya sabe, jefe. Y ojalá la propina ahora sí sea buena, la vez pasada ni las gracias.

—Comandante Heliodoro Mireles: ¡Pues es su chambal! Los preferimos a ustedes que a los de los otros talleres y bien que les pagamos en efectivo y al contado. Además, hace dos meses les trajimos sus cajas de cerveza de Alfa 345 a mitad de precio.

—Ingeniero Clemente Mondragón: Pero le ganaron el cien por ciento. Ya supimos que le dieron baje a la nave repartidora de cerveza que se estrelló con un meteorito. La pura rapiña estelar con ustedes.

—Comandante Heliodoro Mireles: Bueno, bueno, no vamos a discutir por pequeñeces. Ustedes échenle ganas y ya veremos lo de la propina. Pero a dejar la nave como nueva ¿eh? Estaremos en el hotel de enfrente reclusos para analizar el viaje y enviar el reporte a la Flota Estelar.

Los miembros de la tripulación de la USS Tribilín se retiran del taller. Después de la comida se reúnen en el salón de conferencias a ponerse de acuerdo sobre su misión.

—Comandante Heliodoro Mireles: Pues así está el asunto, mis cuates.

—Comandante Melania Pérez: Pido la palabra para reclamarle su lenguaje sexista. ¿Sus cuates? ¿Acaso no también tenemos mujeres en la tripulación? Digo, exijo respeto a nuestra condición de mujeres.

—Comandante Heliodoro Mireles: ¡Uta! Está bien, mis cuates y cuatas, así está el asunto con respecto a las

No le dieron el mismo trato /yo



elecciones en Alfa 345. Tenemos que cuidar mucho nuestras resoluciones porque esa sociedad es muy machista y sus leyes así son. Así que no debemos pasarnos de lanzas porque ya saben que esos güeyes son muy primitivos y a la primera nos desintegran.

—Comandante Melania Pérez: Pues yo tengo mi proyecto de resolución del asunto que presento Quiria Xnox a quien se le negó del derecho a ser candidata al parlamento. Mi proyecto es que se le debe de otorgar el registro, en atención a que Alfa 345 está sujeto a las leyes y tratados estelares de la Federación de Planetas y serán muy machitos, pero se chingan. El tratado está vigente y aquí tengo una copia certificada con la firma del Emperador de ese planeta.

—Comandante Heliodoro Mireles: Pues yo no estoy de acuerdo y debo señalar que se debe de aplicar el derecho nativo que prohíbe que las mujeres

se postulen.

—Comandante Victorino Marcial: Pues yo también creo que la ruca no debe de ser candidata.

—Comandante Melania Pérez: ¿Qué dijiste, mequetrefe? ¿Cuál ruca? Respeta a las mujeres méndigo, por eso no avanzamos en el universo, por orangutanes como tú que no respetan la paridad y el género. Todos ustedes son sexistas, misóginos y los voy a madrear.

—Comandante Rufino Chang: Serena, Comandante, yo estoy a favor de su proyecto. Siempre he defendido la paridad y la igualdad de géneros. Además, debe respetar a los demás miembros de la nave jurisdiccional. ¿Qué es eso de que los voy a madrear? Si no está en su barrio. Le exijo respeto.

—Comandante Melania Pérez: ¿Usted también quiere bronca, lambiscón? No porque me apoye crea que es respetuoso de la paridad y el

género. Lo he visto como dirige sus miradas lascivas a las mujeres de Centaury 45. ¿Se acuerda lo que le gritó a esa mujer la semana pasada? “¿A dónde tan sola mamacita?”. Pinche naco.

La discusión sube de tono y se arman los trancazos. Tres días después van al taller por la nave.

—Ingeniero Clemente Mondragón: ¡Lista la nave! Esperamos una buena propina.

—Comandante Heliodoro Mireles: Gracias, Ingeniero, vamos a darle a la chambal.

—Ingeniero Clemente Mondragón: Oiga ¿y la Comandante Melania?

—Comandante Heliodoro Mireles: Le dio un torzón y se quedó, además tiene incapacidad por 3 meses porque se cayó de las escaleras de su casa. Pobre vieja, ojalá que se recupere pronto. ¡Vámonos, raza!

¡ALTO A LA VIOLENCIA POLÍTICA DE SUJETO, VERBO Y PREDICADO!

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

EL ÚLTIMO GRITO DE TELLO.

El pasado 15 de septiembre fue el último Grito de Independencia que celebró **ALEJANDRO TELLO** como gobernador. Paradójicamente, sin público, con muy pocos funcionarios, en un ambiente nostálgico, en el que al final de cuentas, como dentro de un año, sólo quedará con su familia cuando termine su mandato.

El año entrante le tocará a **FITO BONILLA**, **DAVID MONREAL**, **GEOVANNA BAÑUELOS** o quizá a **MIGUEL TORRES**. Lo único cierto es que empieza la cuenta regresiva para el mandatario estatal, mientras otros sueñan con ocupar su lugar.



LA FARSA DE LAS FIRMAS.

En menos de 36 horas, simpatizantes y organizaciones aliadas de Morena hicieron aparecer 12 firmas por segundo para solicitar la consulta contra los expresidentes. Es una farsa, tanto que ya le aventaron la bolita al ministro **ARTURO SALDÍVAR** para que la Suprema Corte decida si hacen el teatro de enjuiciar a los exmandatarios o no.

ESTRENAN FISCALÍA CONTRA EL SECUESTRO.

El antiguo edificio que albergaba a la Policía Judicial del Estado y luego a la Ministerial, ahora será la Unidad Antisecuestros, que fue elevada de rango, y ahora es la Fiscalía Especializada en Combate al Secuestro. En este edificio se invirtieron más de 12 millones de pesos y será comandada por **JUAN CARLOS VALDIVIA MERAZ**, experimentado policía que viene de la CDMX y que, se dice, viene de la SEIDO. Sobre el cambio de titular del área, el fiscal **MURILLO RUISECO** no dijo ni pío. Ésta es el área que comandaba **GUSTAVO**

DOMÍNGUEZ, a quien, hasta el momento, no se le ha vuelto a ver ni a ninguno de sus más allegados... ni adiós le dijeron al sustituirlo...

ULISES INFORMA EN LAS COLONIAS.

A diferencia de sus antecesores, **ULISES MEJÍA** está informando en las colonias populares de la capital sobre los resultados de su gobierno. Está llevando a sus funcionarios, como a la tesorera **MARIVEL RODRÍGUEZ**; al de Planeación, **VÍCTOR MIRANDA**, y a **SALVADOR ESTRADA**, director del DIF. La gente se queda contenta con el trabajo que realiza, tanto que el *góber* en el evento del Grito se lo reconoció.

ANSIAS DE NOVILLERO.

Quien anda comiendo ansias es el subsecretario del Medio Ambiente, **GERMÁN CONTRERAS**, quien apuesta que su amistad con **TELLO** lo llevará a ser titular de la SAMA. Tanto ambiciona el *hueso*, que intriga a diestra y siniestra en contra de su jefe y va de café en café ofreciendo subsecretarías y puestos en SAMA. Igual hace con **FITO**, **LUÉVANO**, **NAHLE**, **DAVID** y **ULISES**. A todos les ofrece su apoyo a cambio de firmar como secretario el último año del Gobierno Diferente. Con esos amigos para que quieras enemigos.



CONDECORAN A MÉDICO ZACATECANO.

El neumólogo zacatecano **ROBERTO IBARRA INFANTE**, quien forma parte del equipo Covid-19 del Hospital General de Zona 1 del Seguro Social y que atendió el primer caso de coronavirus en Zacatecas, recibió la Condecoración Miguel Hidalgo en la categoría de Grado Collar, de parte de **AMLO**. Nos sumamos al reconocimiento. ¡Felicidades!

POLITIQVERÍA



-SÚBASE MI ROBERTO, YO LO LLEVO A LA GRANDE...



**GERARDO
SALMÓN
GÓMEZ**

Abogado;
@GerardoSalmon_

Incendios forestales fuera de control

Es urgente que se reconozca en todos los ámbitos que el mundo tiene un serio problema por la huella negativa que como humanidad le estamos dejando

El estado de California vive literalmente un infierno desde hace 30 días, en medio de la crisis pandémica y altas temperaturas, se han desatado más de mil 100 incendios forestales que afectan una superficie de 1.2 millones de hectáreas aproximadamente. La preocupante situación ha requerido que el gobernador Gavin Newsom decretara un estado de emergencia, pues los incendios están fuera de control. Con cerca de 16 mil bomberos (muchos de ellos provenientes de otros estados e incluso del extranjero) hacen todo lo que está en sus manos para combatir el desastre; sin embargo, no ha sido suficiente.

La crisis que también se vive en los estados de Oregón y Washington, se debe aparentemente a diversos factores, por supuesto el principal: el cambio climático; este año se han presentado menos lluvias en la región y las temperaturas conti-

núan en aumento, agregando que el desplazamiento de personas por zonas que antes no eran habitadas propicia este tipo de fenómenos.

Como consecuencia de los incendios, miles de personas han tenido que ser evacuadas, lamentablemente cerca de 40 personas han perdido la vida y otras tantas se encuentran desaparecidas; asimismo, hemos podido observar fotografías y videos del cielo en ciudades como San Francisco, completamente teñido de un naranja intenso que verdaderamente nos ha asombrado. Posiblemente esto nos ha permitido dimensionar la gravedad de la contingencia.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



iCargado, cargado de...



#Tiempos DeCambio

La Morena anda arrasando en todos lados; es el caso de Guadalupe y Fresnillo, dos de los municipios más grandes del estado que han sido -poco a poco- transformados por los alcaldes JULIO CÉSAR CHÁVEZ y SAÚL MONREAL ÁVILA, quienes han echado toda la carne al asador pa' que se note que sí puede haber buen gobierno.

La neta es que, se viene de trienios que sólo movían las cosas a su conveniencia y, ahora, las cosas caminan de manera diferente. A pesar de que escasean los recursos extraordinarios, de que las cosas caminan de manera rara, han sabido sacar la casta y cada uno tiene sus méritos, pero, páselle al pollito:

#Guadalupe Chingón

Será el sereno pero Guadalupe sí ha cambiado. Será que yo resido en el Pueblo Mágico; que poco a poco las cosas van agarrando camino, pero se nota que JULITO CÉSAR CHÁVEZ tiene visión y ganas de chambear. Desde el cambio de luminarias, los servicios públicos bien encaminados y un programa de bacheo certero, las cosas cambian.

Como le decía, a pesar de estar en tiempos complicados, el alcalde no dejó de chingale, se fue a entregar despensas, a ver los principales problemas y defendió el tema del agua hasta más no poder. Sin duda, trae convicción. Guadalupe camina bien, porque hay entrega; se está convirtiendo en un municipio muy chingón, porque hay gente chingona.

#FresnilloCon NuevosAires

A pesar de que es el municipio más grande en población, siempre Fresnillo parece que queda atrás; pero esa percepción poco a poco va cambiando y es por el trabajo que le han impreso. No se deja de lado el desarrollo económico, la atención a grupos vulnerables y el apoyo a todas las comunidades.

SAÚL sabe que su trabajo debe ser su firma, no su apellido. Lo dijo en su informe, no por el hecho de que sea MONREAL ÁVILA brillará, sino por su propia entrega y sus acciones. Así de fácil y sencillo. Creo que fue bastante atinado su comentario y su acción; a Fresnillo le va bien.



#LoQue Viene

Para continuar con todos los proyectos que tienen ambos alcaldes y a sabiendas de que tienen un futuro prometedor por delante, lo más viable que se ve, es una reelección; ambos saben que si continúan con ese ritmo de trabajo, los puede catapultar a una curul nacional o, en su momento a buscar la gubernatura.

Lo que sí, es que estos meses que vienen por delante serán decisivos para lo que viene; si bien no se ven perfiles que puedan hacerles sombra para la reelección, hay que recordar que la confianza mató al gato... mejor, pa' hacer todo un proceso cuasi administrativo, vāyansen despacio, porque van deprisa.

#OjoCuadrado

Como le comentaba, el martes pasado estuvo en nuestro informativo CILTALLI HERNÁNDEZ MORA, quien hará fórmula con PORFIRIO MUÑOZ LEDO para apoderarse de la Morena nacional. La cosa se puso buena, porque este dúo tiene tantas posibilidades de llegar y mandar en los acomodados nacionales y por supuesto, locales.

Los históricos de la región la apoyan e impulsan; ella reconoce que hay varios interesados en llevar la batuta del estado y que, como dijo FER ARTEAGA, pueden ir solos sin repartirle nada a nadie. Entonces, en ese tenor, sería un poco complicada la llegada de DAVID como candidato ciudadano, pero eso sí, lo reconoció como un buen elemento.



#NadaEscrito

Eso sí, nada está escrito. De llegar don PORFIS y CILTALLI, se complicaría un poco el panorama, pero no será difícil. Lo que sí, es que en lo que ellos se acomodan y deciden, el que avanza como cobrador de copel en vecidá, es FITO BONILLA, quien renunció el martes a su secretaría para empezar a dejarse ver y querer por todos lados.

Es casi un hecho, aunque aún hay renuentes, de que el ojiverde será el abanderado de la alianza PRI-PAN-PRD pa' ir por la gubernatura y mientras los otros se pelean, los demás se abren camino. Unos, podrían llegar con un candidato de unidad, mientras que los otros, todavía se pelean huesos... tiempo al tiempo.

Estado32
.com.mx